
БОЛХОВ
Первые десять тысяч банок продук�

ции выдал консервный цех Болховского
завода пищевых продуктов. В основном
это перетертая с сахаром черная смо�
родина. На предприятии наступил се�
зон переработки. Вся продукция изго�
тавливается из экологически чистого
сырья, выращенного на полях Орлов�
щины. Именно поэтому она пользуется
повышенным спросом не только у поку�
пателей нашей области. Это и перетер�
тые томаты, огурцы, кабачки…. Особый
спрос — на продукцию цеха толокна. В
прошлом году объем производства на
заводе составил 19 миллионов рублей.
Ныне планируется значительно превы�
сить этот показатель.    

ВЕРХОВЬЕ
На сельхозпредприятии "Свиноком�

плекс" полностью завершен ремонт
уборочной техники. В этом году меха�
низаторам предстоит убрать 2000 гек�
таров зерновых. Отрадно, что в подго�
товке техники активное участие прини�
мали школьники старших классов, не�
которые из них будут трудиться в качес�
тве помощников комбайнеров. Так, по�
могать комбайнеру В.В. Алферову в
уборочную страду будет десятиклас�
сник верховской средней школы №2
Роман Спиридонов.  Многие школьники
проявили желание трудиться на токах,
складах и хлебоприемных пунктах.

ГЛАЗУНОВКА
Агрофирмам района предстоит уб�

рать зерновые культуры на площади
17782 гектара. В уборке примет участие
94 зерноуборочных комбайна. Нагрузка
на один комбайн составит 239 гектаров.
Если учесть, что  ожидаемая урожай�
ность зерновых может превысить 30
центнеров с гектара, такая нагрузка по�
требует от комбайнеров и техники мак�
симальной отдачи. Выращенный уро�
жай механизаторы планируют убрать
собственными силами. На помощь
должны подойти мощные комбайны
"Джон Дир", принадлежащие районной
агрофирме "Приокская нива�2". Сейчас
эти комбайны помогают в уборке хлеба
в Ставропольском крае. 

ЗАЛЕГОЩЬ
Глава администрации И.А. Рыбаков в

торжественной обстановке вручил до�
кументы о присвоении звания "Почет�
ный гражданин Залегощенского райо�
на" пятерым жителям района. Этого вы�
сокого звания были удостоены Герой
Социалистического Труда, бывший ме�
ханизатор�свекловод колхоза "Родина"
Н.Б. Пронюшкин, бывший председатель
колхоза им. К. Маркса В.М. Шляпин,
бывший начальник станции защиты
растений, заслуженный агроном
РСФСР Н.Д. Астахов, бывший предсе�
датель колхоза "Советская Россия" 
Е.А. Федорова, бывший генеральный
директор Залегощенского хлебоприем�
ного предприятия В.Д. Андрианова.

ХОМУТОВО
Животноводы ОАО "Судбищенское"

создали на ферме свою лабораторию
качества молока. Это сняло сразу ряд
проблем, которые постоянно возникали
не только с покупателями продукции, но
и с доярками. Нововведение дисципли�
нировало животноводов. Теперь доярки
строго следят за чистотой на фермах,
ведь от этого зависит качество молока,
а значит, и  зарплата. Впрочем, такие
лаборатории раньше были практически
на каждой МТФ. Потом в целях эконо�
мии их централизовали. Получается, что
новое — это хорошо забытое старое.

НОВОСИЛЬ
Быстрыми темпами идет газифика�

ция села Голунь. По плану к началу 
отопительного сезона здесь будет гази�
фицировано более 60 жилых и админис�
тративных объектов, в том числе адми�
нистративное здание ЗАО "Голунь", ма�
газин и средняя школа. Согласно проек�
ту средняя школа будет отапливаться с
помощью локальной газовой котельной.
По расчетам специалистов, это гораздо
экономичней, чем реконструировать
старую угольную котельную.

СОСКОВО
За первое полугодие 2005 года несо�

вершеннолетними совершено пять пре�
ступлений (рост по отношению к анало�
гичному периоду прошлого года на чет�
верть). Четыре из пяти преступлений —
кражи.  Настораживает и тот факт, что
четыре преступления совершены под�
ростками, которые ранее не состояли
на учете в комиссии по делам несовер�
шеннолетних. Это говорит о том, что
проблеме детской преступности в рай�
оне не уделяется должного внимания.
Всего на учете в этой комиссии 23 под�
ростка. Для такого небольшого района,
как Сосковский, это многовато. 

ШАБЛЫКИНО
На совещании при главе районной

администрации начальник милиции об�
щественной безопасности С.Е. Удове�
ченко дал самокритичную оценку рабо�
те вверенного ему подразделения по
пресечению самогоноварения. За пер�
вое полугодие 2005 года выявлено все�
го 10 случаев продажи и изготовления
самогоноварения.  За аналогичный пе�
риод прошлого года таких фактов было
выявлено в два раза больше. С.Е. Удо�
веченко также отметил, что положение
складывается критическое: самогонщи�
ки спаивают население. Самое страш�
ное, что жертвами самогонщиков часто
становятся дети. 
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"Освежившись" перед дойкой
(дневной моцион обязателен, так�
же как утренний и вечерний), ко�
ровы с наслаждением уплетают
посыпку из зернофуража. Доярки
тем временем подключают аппа�
раты машинного доения, в мер�
ное жужжание которых начинает
вписываться звон  бьющихся о
стенки бидонов струек молока. 

— Свыше 18 центнеров надаи�
ваем за день, — рассказывает за�
ведующая молочно�товарной
фермой Г.Н. Плеханова.  — Более
15 из них сдаем на переработку,
остальное молоко идет на выпой�
ку молодняку. 

В хозяйстве  триста голов круп�
ного рогатого скота, в том числе
более ста коров. Основная поро�
да черно�пестрая с примесью
симментальской, что позволяет
выращивать скот как молочного,
так и мясного направления. Дой�
ное стадо находится на попече�
нии трех доярок. Лидирует по на�
доям одна из самых опытных в хо�
зяйстве — В.В. Фирсова. От каж�
дой буренки она получает свыше
18 килограммов молока в сутки.
Лишь немного уступает ей Т.А. Де�
дюлина, вышедшая в эти дни на
пудовые надои.   

— Конечно, кому�то эти пока�
затели могут показаться скром�
ными, — продолжает свой рас�
сказ завфермой, — но нас они ра�
дуют. По сравнению с прошлым

годом средняя суточная продук�
тивность поголовья увеличилась
на 3 килограмма, реализация —
на полтонны, а это наличные
средства, сразу же поступающие
в казну хозяйства. 

Не без гордости говорили жи�
вотноводы и о том, что в послед�
ние годы им удается избежать па�
дежа поголовья. Каждый работ�
ник отрасли ответственно отно�
сится к порученному делу. Скот�
ники, пастухи строго следят за
тем, чтобы животные были вдо�
воль накормлены, а на дворах

МТФ было чисто. А хороший уход
всегда благоприятно сказывается
на удоях.

В почете и сами животноводы.
У них приличная заработная пла�
та, есть все условия для произво�

д и т е л ь н о й
работы. Вот и
в стационар�
ном летнем
лагере име�
ется свой не�
большой уго�
лок для отды�
ха. Дойка еще

только заканчивалась, а к нему
уже подъехала с горячим обедом
автомашина хозяйства. В считан�
ные минуты доярки, слесари, сви�
нари  занимают  свои места за до�
щатым столом: обеды им приво�

зят сытные, поэтому подкрепить�
ся, когда до завершения рабочего
дня остается еще немало време�
ни, совсем не мешает. 

Свои успехи считают лишь не�
большим шагом вперед, у коллек�
тива животноводов еще есть не�
реализованный потенциал, име�
ются планы и задумки по разви�
тию отрасли. Сегодня основной
упор делается на ремонт и обнов�
ление дойного стада, повышение
его продуктивности. В резерве
более ста нетелей, и до конца ны�
нешнего года дойное поголовье

должно увеличиться в полтора ра�
за.

Заботятся и о сытой зимовке.
Уже заготовлено более 400 тонн
сена и свыше половины необхо�
димого количества сенажа. Кор�
ма отличаются отменным качест�
вом. Викоовсяная смесь, клевер,
другие бобовые культуры  разно�
образят рацион животных во вре�

мя стойлового содержания. Не
менее 28 центнеров кормовых
единиц на одну условную голову
должны припасти на зиму в хозяй�
стве. Как говорят в народе: каж�
дый колосок должен пойти бурен�
ке впрок.  

Елена СЕМЁНОВА. 

Свердловский район.

Но особенно пугает кон�
центрация летних кафе
в самых многолюдных

и уютных, самых зеленых ме�
стах города — вроде Цент�
рального парка культуры и
отдыха, где куда ни плюнь
обязательно попадешь или в
"Бочкарева", или в "Очаково",
или в "Клинское".

"Садятся" такие заведения
со всем своим пластмассо�
вым интерьером прямо на зе�
леные лужайки. Порой они
сцепляются, срастаются друг
с другом, и за палатками — в
парке! — становится не вид�
но деревьев. Пестрые шатры
и зонты, столы�стулья да
мангальный дым ест глаза... 

Надо полагать, подобные
летние кафе, а по сути — пив�
нушки под навесом, весьма
доходный бизнес. Сомни�
тельной чистоты. Наша газе�
та не раз писала о зафикси�
рованных здесь контролиру�
ющими организациями серь�
езных нарушениях Феде�
ральных законов "О защите
прав потребителей" и "О при�
менении контрольно�кассо�
вой техники", "Правил прода�
жи алкогольной продукции",
"Санитарных норм и правил"
и других нормативно�право�
вых актов. В прошлом году,
например, из десяти прове�
ренных предприятий обще�
ственного питания "под зон�
том" нарушения были уста�
новлены во всех!

Признаемся, обескуражи�
вает позиция администрации
того же горсада. Казалось
бы, при подобном триум�
фальном шествии летних ка�
фешек по старейшему (180
лет парку!) месту обществен�
ных гуляний, за счет под�
держки предпринимателей
здесь давно должны были
произойти грандиозные из�
менения. Мы имеем в виду
хотя бы закупку не самых кру�
тых новых аттракционов. Увы,
по�прежнему самый впечат�
ляющий из старых — "комна�
та страха", то есть вечно пре�
бывающий в удручающе убо�
гом состоянии обществен�
ный туалет...  

Добропорядочные граж�
дане, читающие книжки и га�
зетки на аккуратных скамей�
ках в тени деревьев, чинно
прохаживающиеся по опрят�
ным аллеям пожилые люди,
резвящиеся дети, влюблен�
ные, воркующие в отдален�

ных беседках... Всё это вос�
принимается не иначе как об�
рывочные, потерянные за
толщами времени кадры ста�
рой кинохроники... 

Почему�то городские
чиновники, от которых
зависит наш культур�

ный отдых, в своих предпоч�
тениях ориентируются на
иную культуру — культуру
пивных ларьков, орущих ди�
намиков, разгоряченных, на�
до думать, не только пивом
шумных компаний. Таким за�
ведениям — зеленая улица. 

Вспоминаются бодрые
слова первого заместителя
мэра Орла В.В. Глухова на од�
ном из не очень давних сове�
щаний по торговле. "Мы вели
и будем вести работу по ис�
коренению нецивилизован�
ной торговли, — горячился
Валерий Викторович. — 
С центральных улиц города
демонтированы объекты
мелкорозничной торговли,
которые не отличались кра�
сотой архитектурных форм". 

Странно, неужели чинов�
ник, курирующий в том числе
и торговый сектор Орла, счи�
тает, что, например, огром�
ный — в нем можно было со
всеми удобствами размес�
тить солдатскую казарму или
конюшню — в виде красного
сарая торговый павильон —
шедевр архитектуры? Конеч�

но, это временный шатер, но
его временность растягива�
ется почти на львиную долю
весны, все лето и хороший
кусок осени. 

Надо ли говорить, что цент�
ральный шатер, как водится,
обрастает всякими мелкими
подсобными помещеньица�

ми, поленницами дров для
мангалов. (Но почему�то не
биотуалетами). Здесь же
днями стоят личные автомо�
били торгующего люда, кото�
рые прежде на дорожках пар�
ка были в диковинку...

Надо, любят озвучивать на
совещаниях свои заветные
планы торговые начальники,
активнее внедряться на го�
родские окраины — там рас�
ширять торговую сеть. 

И расширяют. Недавно но�
вое "пивное" летнее кафе ра�
душно "распахнуло" свой
тент и грибки на самой окра�
ине... кинотеатра "Октябрь".
"Уважаемая редакция, — об�
ратился в "Орловскую прав�
ду" ветеран труда, почетный
железнодорожник, постоян�
ный читатель нашей газеты
Евгений Александрович Да�
гаев, — помогите разобрать�
ся в сложившейся ситуации". 

А ситуация, как следует из
письма, сложилась... в ночь с
30 на 31 мая. (Странно, поче�
му такое благое дело, как за�
селение "окраин" новыми
торговыми точками, нужно
проворачивать под покровом
ночи?). В сердце и без того
малюсенького сквера, приле�
гающего к кинотеатру "Ок�
тябрь" (за уже имеющимся
здесь цветочным киоском),
был "поставлен пивной бар".
Еще через день (и снова, по

данным Е.А. Дагаева, поче�
му�то ночью) новая торговая
точка обрела навес "Сибир�
ская корона"  и ограждение. 

Нечего и спорить, местечко
выбрано бойкое, людное —
мимо, с остановок обществен�
ного транспорта, народ ломит�
ся на Центральный рынок. 

Окна дагаевской квар�
тиры выходят на шум�
ный Воскресенский

переулок, на противополож�
ной стороне которого откры�
вается чудесный вид на ново�
го соседа — "Сибирскую ко�
рону". Со своего наблюда�
тельного пункта Евгению
Александровичу хорошо вид�
на вся обстановка. "Вон�вон,
смотрите! — приглашает он и
нас к окну полюбоваться, —
уже пошел мужик за угол —
там для него и будет туа�
лет...". 

Ветеран труда рассказал,
как накануне 60�летия Побе�
ды учащиеся лицея № 30, ко�
торый расположен в сосед�
нем доме, и они, жители до�
ма № 5/9 в пер. Воскресен�
ском, навели порядок в скве�
рике. Рассчитывали любо�
ваться из окна не пыльным
переулком, а цветами на
клумбе.

Но на клумбе расцвело...
кафе. И, естественно, появи�
лись все сопутствующие та�
ким торговым заведениям
проблемы: громкая музыка,
едкий дым мангала, шныряю�
щие в кусты и за ближайшие
углы клиенты (пиво, как изве�
стно, весьма способствует
некоторым физиологическим
процессам).

Правда, Евгений Алексан�
дрович с самого начала в уль�

тимативной форме перегово�
рил с торговцами насчет де�
цибел, летящих из динамика,
— сказал, что мириться с шу�
мовым произволом не станет.
"Нам и так хватает песен —
под окнами музыкальный ки�
оск". Ему обещали быть поти�
ше, и пока, как заверил Дага�
ев, слово своё держат. 

Трудно не согласиться с
ветераном труда: появление
летнего кафе не добавило
спокойствия здешним жите�
лям. Опять же пиво — а через
дорогу лицей... Такая ли уж
была необходимость и без
того чахлый скверик укра�
шать торговой точкой? "Лет�
няя площадка организована
под тентом, оснащена необ�
ходимым торгово�технологи�
ческим оборудованием, — не
разделил наших сомнений
руководитель территориаль�
ного управления Федераль�
ной службы по надзору в
сфере защиты потребителей
и благополучия человека 
Г.Л. Захарченко. — Пред�
приятие работает на однора�
зовой посуде. Вопрос о поль�
зовании туалетом решен с
администрацией кинотеатра
"Октябрь". 

Режим работы предприя�
тия... с 8.00 до 24.00 (в том
числе использование звуко�
производящей аппаратуры с
8.00 до 23.00.

Работники летней пло�
щадки предупреждены о
строгом соблюдении сани�
тарных правил и об исключе�
нии использования звуковос�
производящей аппаратуры
после 23.00". 

Ничего особенного в от�
крытии летнего кафе в цент�
ре сквера не увидел и глава
администрации Заводского
района Орла М.С. Поздняков.
"Летнее кафе ЗАО "Лазурит"
установлено по ул. Комсо�
мольской у кинотеатра "Ок�
тябрь" на основании разре�
шения № 84 администрации
города Орла... Обществен�
ный туалет расположен в зда�
нии кинотеатра "Октябрь", о
чем сообщено в вывеске, на�
ходящейся внутри летнего
кафе. Но руководству ЗАО
"Лазурит" рекомендовано
срочно установить биотуа�
лет". 

Этот ответ из администра�
ции Заводского района дати�
рован 29 июня. Мы побывали
в летнем кафе две недели
спустя — биотуалетом не
пахло. 

В"Октябре", предполо�
жили мы, платный,
трехрублевый, туалет

теперь — самое прибыльное
место: народ отдыхает, сосет
пивко и бегает в кинотеатр по
нужде. Но дежурившая на
вахте пенсионерка в ответ на
наши слова только мило
улыбнулась: "Нет, "клинские",
— "по�грибковски" назвала
она клиентов летнего кафе,
— сюда не заходят".

Куда они заходят, очень
хорошо видно из окон жилого
дома напротив торговой точ�
ки.

Николай СОЛОПЕНКО.

— Но это не чудо, — воз�
разили мы. — Просто водо�
отводящие  лотки с автодо�
роги давно разбиты и раз�
рушены; естественно, вода
с огромной площади до�
рожного покрытия устрем�
ляется под мост и размы�
вает песчаные конусы это�
го самого моста,  — пыта�
лись мы объяснить перепу�
ганной старухе естество
происходящего. — Ну а бе�
тонные плиты падают вниз
потому, что вымывает из�
под них песок, а висеть в
воздухе им сложновато.  

От нашего "богохульст�
ва" старуха неистово за�
крестилась и трясущимся
пальцем стала показывать
на огромную яму под мос�
том, в которую свободно
могут поместиться два ав�
томобиля КамАЗ с прице�
пами. 

— Там, там посмотрите,
— с ужасом в глазах и почти
шепотом лепетала старуха.
— Там чьи�то ноги растут, и
после каждого дождя они
всё больше и больше выла�
зят  из�под земли. Что бу�
дет�то! О горе! — прогово�
рила она последнюю фразу
и, продолжая креститься,
бросилась прочь. За ней с
ревом, задрав хвост, по�
мчалась и корова.

Мы поднялись по раз�
мытому конусу и заглянули
в бездну… По бокам ямы
торчали из глины две ог�
ромные бетоноконструк�
ции, похожие на исполин�
ские ноги невидимого ве�
ликана. Теперь пришла
очередь удивляться нам.
По дороге в редакцию нам
уже представлялось, что в
скором будущем Орел ста�
нет не менее знаменит, чем
остров Родос, на котором
было сотворено чудо света:
Колосс Родосский. Вот
она, слава! Вот они, тысячи
репортеров и депутатские
комиссии, правительствен�
ные инспекции и расследо�
вание генеральной проку�
ратуры…

— Ничего этого не будет,
— как ушат холодной воды
вылили на наши головы
специалисты ОАО "Мосто�
строй�66". — В "лучшем"
случае, на что вы можете
рассчитывать, так это на
то, что в недалеком буду�
щем под колесами больше�
грузного автомобиля про�

валятся плиты, которые со�
единяют конструкцию мос�
та с дорожным полотном. И
никакие это не ноги Колос�
са. Это — опоры моста. Ко�
нусы засыпают песком и
сверху закрывают бетон�
ными плитами для того,
чтобы не размывало грунт
вокруг этих опор. Сами
опоры могут стоять и без
грунта. Но железобетонные
двенадцатиметровые со�
единительные плиты толь�
ко одним краем закрепле�
ны на конструкции моста.
Основная же часть лежит
именно на этом грунте. Во
избежание катастрофы на�
до немедленно обследо�
вать мост, отремонтиро�
вать сперва водоотводные
конструкции, чтобы вода не
попадала на конусы.  Затем
отремонтировать сами ко�
нусы: забить туда песок,
уложить сверху плиты. Про�
ще говоря, остановить
дальнейшее размывание
грунта под соединительны�
ми плитами. В таком же по�
ложении находится и мост
в районе железнодорож�
ной больницы. Мы готовы
приступить к ремонту, но
нам на это не дают денег. И
никакого чуда света здесь
нет. А есть элементарная
бесхозяйственность и пре�
ступная халатность, — на�
деясь развенчать нашу
сенсацию до конца, с иро�
нией закончили спецы из
"Мостостроя". 

Но что они понимают в
чудесах, многоопытные
мостостроители! Ведь если
рухнут под тяжестью грузо�
вика эти самые соедини�
тельные плиты, значит, на
мост нельзя будет въехать.
Получается: все мосты как
мосты, для того чтобы по
ним ездили, а у нас в Орле
просто — мост. Как Колосс,
он будет возвышаться в су�
мерках над мелкими вода�
ми реки Оки. Вы спросите:
"Зачем нужен такой мост?"
А зачем нужен был Колосс
Родосский?  Уверен, обще�
ственность и правоохрани�
тельные органы оценят это
чудо по достоинству, как и
чудаков, его сотворивших.
Вот вам и репортеры, и ко�
миссии, и расследования…
А главное — слава. Какая —
неважно.

Дежурный репортер 
Ч. ЧЕМБУРИЛОВ.

ПОРА БОЛЬШОГО МОЛОКА

Когда работа ладится
От лучей жаркого полуденного солнца трудно найти укрытие,

кажется, они проникают повсюду. И даже под сенью деревьев

нет долгожданной прохлады. Но буренки общественного стада

ОАО "Нива*Никольское" словно и не ощущают изматывающей

жары — подгоняемые пастухами, они неспешно шагают в

летний лагерь. Рефлекс, выработанный с годами,

подсказывает, что здесь ждут не только заботливые доярки, 

но и долгожданная прохлада. 

НА ФОНЕ ГОРОДА

Расцвело на клумбе… кафе

На снимке: вкусен "колхозный" обед в летнем лагере (слева
направо молодые животноводы Василий Голованов, Роман Али*
скеров, Владимир Голованов и их наставники — Таисия Алексан*
дровна Дедюлина, Галина Николаевна Плеханова, Людмила Ва*
сильевна Семина и Валентина Васильевна Фирсова).

Пивные (по бренду той или иной марки "правильных"
напитков) шатры сегодня рассыпались по всему
городу. Будто взяли Орел в полон. Куда ни глянь —
шумный балаган под душным пестрым тентом. Пиво
льется рекой. Дымят, принося шашлычную дань богу
чревоугодия, мангалы, орёт пьяными русскими
голосами японская музыкальная машина караоке... 
И такая веселуха — везде.

ДЕЖУРНЫЙ РЕПОРТЕР

Колосс 
орловский
О том, что в Орле в скором будущем может
появиться восьмое чудо света, нам сообщила
бабулька, которая пасет корову у моста,
соединяющего Болховское шоссе и район
мясокомбината. Когда мы прибыли на место
сотворения чуда, старушка взахлеб стала
рассказывать нам, что под мостом происходят
невероятные чудеса. Когда идет дождь, из*под
моста с воем вырывается огромный поток воды
вместе с песком. Песок, естественно, уносится в
Оку. В результате бетонные плиты, уложенные по
конусу моста, проваливаются и съезжают вниз. 
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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН
ПОСТРАДАЛ РЕБЁНОК
19 июля в 20.30 на улице Ливенской

возле дома № 2 водитель автомобиля
УАЗ�39625 совершил наезд на мальчи�
ка 1991 года рождения. Как сообщили
очевидцы происшествия, подросток
перебегал проезжую часть в неполо�
женном месте. Автомобиль двигался
на скорости, поэтому водитель не ус�
пел затормозить. Мальчик с тяжёлыми
телесными повреждениями был до�
ставлен в областную детскую больни�
цу. 

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН

ПРИСЯГА МОЛОДЫХ БОЙЦОВ
23 июля в войсковой части 03013

(на "Стреле") состоится торжественная
церемония принятия воинской прися�
ги. 

День присяги (её примут 150 новоб�
ранцев) — особый праздник для сол�
дат и офицеров. В церемонии примут 
участие родные военнослужащих. Пос�
ле прохождения торжественным мар�
шем молодые бойцы, уже принявшие
присягу, получат законное увольнение.   

НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ
Состоялся пленум районного совета

ветеранов, на котором прошли выборы
нового председателя. На заседании
присутствовали первый заместитель
главы администрации района В.Г. Ов�
сянников, председатель городского
совета ветеранов А.И. Жутиков и члены
совета. В течение 10 лет организацию
возглавлял участник Великой Отечест�
венной войны Н.Е. Цоков. От городско�
го и районного Советов ветеранов ему
была вручена грамота за активную ра�
боту с ветеранами войны и труда и
большой личный вклад в нравственно�
патриотическое воспитание молодёжи. 

Новым председателем избрана 
Г.П. Маркина. На протяжении последних
четырёх лет она являлась заместителем
Н.Е. Цокова. По её инициативе несколь�
ко лет назад в администрации района
был создан музей боевой славы. Здесь
представлены различные экспонаты:
личные вещи ветеранов войны, книги,
отрывки писем. Постоянными посетите�
лями музея стали школьники района.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

ТРУДА РАСТЁТ 
На 33% по сравнению с 2004 годом

выросла производительность труда на
Орловском сталепрокатном заводе. В
июне в среднем на одного работника
она составила 4,05 тонны. Самая высо�
кая производительность зафиксирова�
на в цехе металлических сеток и в
электродном цехе. Здесь прирост —
91,4 % и 84,6% соответственно.

Среднемесячная заработная плата
по ОАО "ОСПАЗ" в июне — 7465 руб�
лей, что выше, чем в мае, на 236 руб�
лей. По сравнению с июнем 2004 года
заработная плата увеличилась на 1494
рубля. 

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

"ЗЕЛЁНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО"
Более 1660 деревьев,  4800 кустар�

ников и 52400 цветов высажено весной
и летом 2005 года в районе. Об этом
на очередном рабочем совещании в
мэрии сообщил начальник отдела ЖКХ
администрации района А.А. Гурцев. 

В рамках зелёного строительства
Орла при участии администрации рай�
она, совхоза "Коммунальник", пред�
приятий и организаций, учебных заве�
дений, ЖЭУ и жителей в районе благо�
устроено 11900 квадратных метров га�
зонов и клумб, отремонтировано 517
единиц дворового оборудования и 12
контейнерных площадок. 

Кроме того, администрации Совет�
ского района поручено привести в по�
рядок набережную реки Орлик, город�
ской и детский парки, площадь имени
маршала Жукова. Критике со стороны
мэра Орла В.И. Уварова подверглись
некоторые предприятия и организации
района, не следящие за закрепленной
за ними территорией. 

В ОГАУ — НОВАЯ

СПЕЦИАЛЬНОСТЬ
Более 1600 заявлений подано в Ор�

ловский государственный аграрный
университет (ОГАУ) от абитуриентов.
Это на 20% больше, чем в прошлом.
Как сообщил ответственный секретарь
приёмной комиссии Ю.Д. Волчков, все
вступительные экзамены проходят в
виде тестирования. Такая система
приёма существует в ОГАУ уже четвёр�
тый год.

В 2005 — 2006 учебном году в ОГАУ
на факультете агробизнеса и экологии
появится новая специальность "Защи�
та растений". Конкурс сюда — три че�
ловека на место.  

Всего на четырёх факультетах вуза и
в инженерно�строительном институте
сейчас обучаются 5500 студентов. 

Информагентство

"Орловской правды".

(Окончание.

Начало на 16й стр.).

Если говорить о реализации
программы в 2005 году, то значи�
тельные изменения претерпело
федеральное жилищное законо�
дательство, что вызвало  в субъ�
ектах РФ адекватную реакцию: в
этом году только 42 региона вы�
звались реализовывать эту про�
грамму у себя на местах. (Для
сравнения: в прошлом году заяв�
ки на конкурс в Федеральное
агентство по образованию пода�
ли более 60 субъектов РФ). Ор�
ловская же область и в нынешнем
году подала заявку и выиграла
тендер на получение субсидий
молодым семьям, которые роди�
ли детей, участвуя в этой про�
грамме в 2005 году.  В минувшем
году субсидии из областного
бюджета  получили 4 семьи. В ны�
нешнем такая компенсация ждет
семьи, участвующие в программе
(расчеты в конце года), как  из об�
ластного, так  и из федерального
бюджетов. Областная компенса�
ция равна стоимости  6 квадрат�
ных метров, а  федерального — 18
квадратных метров. Это позволит,
например, семье из 4 человек ав�
томатически перезаключить дого�
вор с застройщиком с двух� на
трехкомнатную квартиру, сумма
компенсации  в среднем составит
210 — 220 тысяч.

В первом полугодии 2005 года
договоры на долевое участие  уже
заключили 38  орловских семей,
семья амчан и десять ливенских
семей.

— Какие изменения претер*

пит программа на 2005 —

2010 годы в связи с переме*

нами в федеральном жи*

лищном законодательстве?

— Основные требования и  це�
на те же, исполнителем програм�
мы по Орловской области опре�
делен центр рыночных отношений
"Развитие", Орел, Ливны и
Мценск являются ее участниками,
но мы сейчас рассматриваем ва�
рианты включения в эту програм�
му других  городов, районных
центров нашей области, где есть
незавершенное строительство
либо где по оптимальной цене
возможно предоставить жилье
молодым семьям.

А вот механизм   включения в
программу значительно услож�
нился в связи с тем, что феде�

ральное законодательство не да�
ет нам четкого представления о
порядке формирования муници�
пальной жилищной очереди. Если
ранее в 2004 году семья подавала
документы по месту жительства в
комитет по делам молодежи му�
ниципального образования, в жи�
лищную комиссию, то теперь это�

го нет. И мы в экстренном порядке
готовим положение о формирова�
нии муниципальной очереди для
нашей программы, что  требует
значительного времени для увяз�
ки многих законов. По действую�
щему положению Жилищного ко�
декса РФ на очередь ставятся те�
перь только малообеспеченные и
малоимущие семьи, что противо�
речит основному принципу про�
граммы, согласно которому 70
процентов средств вносит семья.
То есть это автоматически исклю�
чает наши семьи из муниципаль�
ной очереди, и нам необходимо в
ближайшее время принять меха�
низм постановки таких семей на
очередь, прописав для них опре�
деленные условия. 

Мы ввели в программу 2005 —
2010 годов две новые категории.
Это молодые специалисты, име�
ющие особое значение для разви�
тия экономики и социальной
структуры Орловской области
(возрастные рамки здесь увели�
чены до 35 лет). Они могут приоб�
рести жилье по льготной стоимо�
сти, но не могут рассчитывать на
федеральную субсидию. Это и

матери�одиночки или матери,
воспитывающие  двух и более де�
тей. 

Количество участников про�
граммы не ограничено,  но есть
определенный нюанс, который
связан с объемом бюджета, выде�
ляемого на субсидирование. Нам
предстоит решать во втором  по�

лугодии текущего года проблему
увеличения администрацией му�
ниципальных образований бюд�
жетной доли субсидий с тем, что�
бы в год удовлетворять квартир�
ный спрос не 60—70, а 100—120
молодых семей. Для этих же це�
лей мы планируем в перспективе
включение в эту программу вто�
ричного рынка жилья.

— Изменятся ли цены на

квартиры для тех, кто за*

ключил договоры в 2004 го*

ду, а получать жилье будет в

2005*м?

— Нет. Дело в том, что цена в
этой программе фиксируется на
момент заключения договора. Ес�
ли  же  семья из двух человек при�
обретает по этой программе
квартиру, превышающую ее соци�
альную норму (напомню, на двух
человек  норма составляет 42
квадратных метра, а это одноком�
натная квартира; для трех человек
— 54 квадратных метра, то есть
двухкомнатная квартира и т. д.),
например, трехкомнатную квар�
тиру, мы исходим из ее социаль�
ной нормы, то есть  из 42 метров.

На эти метры цена не меняется, а
на излишек цена меняется в соот�
ветствии с ростом рыночной. То
есть речь идет только о той части
стоимости квартиры, которая
превышает социальную норму и
не фиксируется. Если заключили,
к примеру, договор на 480 тысяч,
то 560 никто платить не заставит. 

— Помню, в минувшем году

первые ключи от новых

квартир хотели вручать тор*

жественно, в администра*

ции Орловской области. По*

чему отказались от этой

идеи?

— Произошла задержка, но,
как я уже говорил, по объектив�
ным причинам: нам было необхо�
димо привести в соответствие с
изменениями в законодательст�
ве все нюансы этой программы в
2005�м и последующих годах с
тем, чтобы "не кинуть" семьи,
ждущие своей очереди на полу�
чение сертификатов, а таковых
по Орлу сегодня более 300. А так
семьи получают ключи  у за�
стройщика без всякой помпы, в
рабочем порядке. Но, думаю,
массовое заселение во всех трех
городах нашей области в III квар�
тале не останется незамечен�
ным.

— Итак, несмотря на ежегод*

ные экономические трудно*

сти, программа "Жилье для

молодых семей" на Орлов*

щине будет работать…

—  Иначе не было бы постоян�
ной поддержки программы на�
шим губернатором Е. С. Строе�
вым, постановления коллегии ад�
министрации  области и  самой
программы на период до 2010 го�
да. Да, могут быть различные ва�
риации в федеральной политике,
особенно с учетом последних вы�

сказываний по поводу прекраще�
ния финансирования вообще мо�
лодежных программ и в частности
программы "Молодежь России".
Возможно, и программа строи�
тельства жилья для молодых так�
же претерпит какие�то измене�
ния, но это скажется только на вы�
плате компенсаций на рождение
ребенка. И в случае сворачивания
федеральной программы семьи
смогут рассчитывать на выплату
областной субсидии  в размере
стоимости 6 квадратных метров.
К сожалению, других, лучших, ус�
ловий  сегодня никто предложить
не может.

Напоследок должен отметить:
практика работы показывает, что
абсолютное большинство участ�
ников программы готовы опла�
тить 70 процентов жилья сразу,
лишь бы иметь свой угол и начать
нормальную жизнь. Ведь в конеч�
ном итоге цена на жилье в соот�
ветствии с областной програм�
мой почти на 50 процентов ниже
рыночной.

Беседовала

Светлана АНДРИАНОВА.

Кадровый военный, Васи�
лий Сагайда прошёл всю
войну и окончил свою службу
полковником, главным воен�
ным комендантом немецкого
города Росток. Потом, почти
до самой смерти, шли ему,
почётному гражданину Рос�
тока, газеты из ГДР; дважды
он выезжал туда — и немцы
любовались его орденом Ле�
нина, орденом Красного
Знамени, тремя орденами
Красной Звезды, двумя ор�
денами Отечественной вой�
ны и многими медалями, по�
лученными в боях с гитле�
ровцами за мирное будущее
человечества, в том числе и
за будущее их, немцев.

И вот Василия Ивановича
не стало. Анатолий, приехав�
ший из Орла в осиротевший
ростовский дом брата, стал
перелистывать его архив. Ну,
сотни гэдээровских газет на
немецком языке он пока от�
ложил в сторону, а вот лич�
ные записи брата...

Анатолий стал читать.
Сердце затрепетало. Брат на
основе своих фронтовых за�
писей создавал военные ме�
муары и успел написать три

обширных главы, все о пово�
ротных событиях войны: о
Сталинградской битве, о бит�
ве на Курско�Орловской дуге,
о форсировании Днепра.

Анатолий знал, кем был
его брат на войне: не генера�
лом, не штабистом, а самым
что ни на есть боевым лейте�
нантом и капитаном, всегда
шедшим в атаку впереди
своего батальона. Так что его
воспоминаниям об окопах,
об огневой линии фронта це�
ны нет.

Страница, взятая наугад:
"Ординарец Скоропупов
нырнул под танк, там была
отрыта неглубокая тран�
шея... Во время боя услышал
пронзительный крик — голос
Скоропупова. Я резко раз�
вернулся вправо, так как сле�
ва был прикрыт бронёй тан�
ка. Увидел перед собой фри�
ца с поднятой рукой, переко�
шенным лицом и страшным
оскалом зубов. Я быстро вы�
бросил правую руку вперёд�
вверх, и его удар пришёлся
мне по руке... В ответ нанёс
резкий удар в физиономию.
Немец рухнул, я пристрелил
его из пистолета и только то�

гда увидел выроненный де�
сантный нож... Из кармана
извлекли документы, а из�за
правого голенища — метал�
лический чехол к ножу, кото�
рый крепился к сапогу спе�
циальной пластинчатой пру�
жиной...".

Неповторимые детали,
мелкие и крупные бои, горя�
чечная путаница штабных
приказов, тяжёлый окопный
быт, изнуряющие переходы,
бесконечные марш�броски...
"Курсанты несли опорные ми�
номётные плиты, повернув их
со спины на грудь. Плит было
18 да ещё 6 щитов от пулемё�
тов "максим"... Каждый раз,
когда пуля попадала в плиту
или щит, курсант произносил
слово "есть", это означало,
что есть попадание...".

"Шесть раз водил баталь�

он в атаки, сорвал голос и
вечером не мог говорить...".

И таких эпизодов больше
тысячи — может быть, не�
сколько тысяч.

"Что мне с этим делать? —
раздумывал потрясённый
Анатолий Иванович. — Ведь
это же не должно пропасть,
валяться просто так, даже
если и в каком�нибудь музее.
Кто эти записи там прочтёт?"

Кто�то подарил ему книгу,
изданную ещё тридцать лет
назад аж в Казахстане: "На
грозовом ветру. Боевой путь
72�й гвардейской дивизии".
Это была дивизия, в составе
которой воевал Василий, и о
нём в книге упоминается не
раз. Например, о том, что
именно батальон Сагайды в
ночь с 25 на 26 сентября
1943 года первым форсиро�

вал Днепр и закрепился на
Бородаевском плацдарме.

Об этом в подробностях
было рассказано и в записях
брата. "Вот бы напечатать и
его воспоминания", —
мелькнуло у Анатолия Ивано�
вича.

Легко задумать, тяжко ис�
полнить. Денег у пенсионера
негусто. А ходоков по ин�
станциям с просьбами дать
средства на издание всяче�
ских книг и книжонок — тьма�
тьмущая.

Сагайда всё же пошёл по
страховым компаниям, по
предприятиям и учреждени�
ям. Везде вежливый отказ.

Помог заместитель губер�
натора Е.Н. Вельковский, вы�
делил десять тысяч. Ростов�
ские друзья и орловские ав�
томобилисты наскребли ещё

восемь. Добавил кое�какие и
свои.

Всего этого хватало на
выпуск ста экземпляров —
если не платить за трудоём�
кую вёрстку и корректуру. Тут
выручили хорошие давние
знакомые верстальщица 
Л.Т. Канатчикова и корректор
А.А. Гудкова — сделали всё
кропотливо и безвозмездно.

И вот в апреле нынешнего
года в одном из орловских из�
дательств  вышла в мягком
переплёте трёхсотстраничная
книга В. Сагайды "Комбат.
Мемуары".

— Когда я взял в руки си�
гнальный экземпляр, вдох�
нул запах свежей типограф�
ской краски — заплакал от
счастья, — признаётся Ана�
толий Иванович.

Он разослал книгу по пя�
тидесяти двум адресам
(кстати, каждая такая от�
правка стоит не менее двад�
цати рублей), от Хабаровска
до Петербурга. Книга "Ком�
бат" есть у мэра Ростова и
мэра Владикавказа (там в
военном училище учился
брат), у многих военных ис�
следователей, в различных
библиотеках.

Отослал и Путину. Из пре�
зидентской администрации
ответили, что получили, спа�
сибо.

В родной хутор Войнов от�
вёз шестнадцать экземпля�
ров, в школьный музей и
преподавателям.

— Если хоть кто�то один
из вас прочтёт эту книгу, я
буду считать, что свой долг
выполнил, потому что вы её
будете помнить и рассказы�
вать о написанном в ней сво�
им ученикам, — сказал учи�
телям.

В ответ земляки торжест�
венно заявили, что Войнов�
ская хуторская сельская
школа отныне официально
носит имя комбата Василия
Сагайды, героя, отражавше�
го за день по двенадцать
атак врага.

Анатолий Сагайда неуё�
мен в своих благородных ус�
тремлениях; издательство
готовит второй тираж: ещё
сто экземпляров. Тут уже
полной мерой помог финан�
сами директор ОАО "Автоко�

лонна�1142" А.И. Алдошин.
Мемуары комбата из 222�го

гвардейского стрелкового
полка стали для многих до�
рогим подарком к 60�летию
Победы. Строки, лёгшие в
полевой записной блокнот
фронтового командира на
передовой, через два�три
часа после очередного бое�
вого дня — эти строки и
впрямь рождены кровью, ос�
вящены огневой правдой. И
их теперь время не сотрёт.

"К 21 часу повар Коржов и
ездовой Титов привезли ужин.
Я поинтересовался, почему
ужин прибыл с задержкой.
Повар Коржов доложил, что
во время следования они вне�
запно встретились с колонной
немцев, а была уже ночь. "Я
подал команду Титову: "Бата�
рея, к бою, первому взводу
заходить справа, третьему —
слева..." А сам держу две ли�
монки, с одной выдернул чеку
рукой, а со второй — зубами.
Зажал рычаги пальцами, а
сам толком не соображу, что
делать дальше. Ругаюсь на
Титова и тихо говорю ему: "Та�
рахти сильней по кухне, делай
вид, что нас много". Одну ли�
монку бросил вправо, а сам
кричу: "Бросай оружие, хенде
хох!" Смотрю, вблизи поднял�
ся лес рук. Подошёл к нем�
цам, а они кидают оружие. По�
строил их, подаю команду:
"Кухня — вперёд, немцы — за
кухней. Кухня — марш, немцы
шнель�шнель, не отставать".
Вот и задержался", — расска�
зал Коржов. Я спрашиваю: "А
где же немцы?" Коржов отве�
тил: "Там, в лощинке, охраня�
ют кухню и Титова. Тридцать
пять безоружных немцев. А
наши солдаты подошли, руга�
ются и требуют ужин". Я по�
хвалил повара за находчи�
вость и смелость".

Книга читается неотрыв�
но, и образы солдат�героев
вырастают до былинных раз�
меров.

Издав мемуары брата�ге�
роя, младший брат поистине
воздвиг ему "памятник неру�
котворный".

Юрий ОНОПРИЕНКО.
На снимках: Анатолий

Сагайда с мемуарами бра*
та; Василий Сагайда, Орд*
жоникидзе, 1940 г.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Квартирный ответ 
для молодой семьи

Молодая семья, желающая участвовать

в программе, готовит следующие докумен*

ты: заявление о включении в областную

программу "Жилье для молодой семьи";

справку, подтверждающую, что семья со*

стоит на учете в жилищно*коммунальном

отделе районной администрации как нуж*

дающаяся в получении жилья, заверенную

районной администрацией; копию паспор*

та (иного документа, удостоверяющего

личность) на каждого члена семьи с указа*

нием места постоянной регистрации; ко*

пию свидетельства о браке; копию свиде*

тельства о рождении ребенка либо доку*

менты, подтверждающие усыновление ре*

бенка (при наличии детей); сведения из ор*

ганов, осуществляющих государственную

регистрацию прав на недвижимое имуще*

ство и сделок с ним, о наличии (отсутствии)

в собственности всех членов семьи жилого

помещения; справку с места работы о до*

ходах каждого члена семьи — участника

программы — за последние 12 месяцев.

ПОСТУПОК

Памятник брату
Анатолий Иванович Сагайда прошёл большой
жизненный путь. Служил в авиации, был шофёром на
Кавказе и в Киргизии, руководил автопредприятием в
Магаданской области, потом в Орле 
автоколонной 1141.
Сейчас он на пенсии, ему семьдесят два. Иногда ездит
на родину в Ростовскую область, в большой казачий
хутор Войнов.
Семь лет назад там, в Ростове*на*Дону, умер старший
брат Анатолия, старший намного, на девятнадцать
лет. Звали его Василий Иванович Сагайда, и был он
одним из героев Великой Отечественной.
Достаточно сказать, что в книге "Знаменосцы"
знаменитого советского украинского писателя Олеся
Гончара (мы в детстве все её читали) есть
собирательный образ лейтенанта под фамилией
Сагайда. Это потому, что Олесь Терентьевич Гончар
был во время Сталинградской битвы миномётчиком в
батальоне комбата Василия Ивановича Сагайды.
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УСТАНОВИТЬ
ПАМЯТНИК…

Многие жители нашего села
Ждимир — Знаменского района
— в годы Великой Отечественной
войны были угнаны в фашистскую
неволю. Среди них была и моя
мать Пелагея Ивановна Ляднова.
Поначалу она работала на ферме
под г. Ревель, но за саботаж ее
отправили сначала в тюрьму "Ба+
тарейка", а потом в концлагерь,
находившийся на территории
Польши. Я родился в этом конц+
лагере. Освободили нас 3 мая
1945 года, но домой мы смогли
вернуться только в сентябре. Нам
с матерью повезло, но тысячи на+
ших земляков были замучены и
расстреляны в концлагерях. К со+
жалению, в Орле до сих пор нет
мемориала, где родственники уз+
ников фашизма могли бы почтить
их память. Призываю обществен+
ность нашего города, советы ве+
теранов проявить инициативу по
сбору средств на строительство
памятника узникам фашистских
лагерей. У наших соседей — в
Смоленске и Калуге — такие па+
мятники установлены.

В. ЛЯДНОВ.

г. Орел.

"ОТРЕЗАЛИ
ОТ "БОЛЬШОЙ
ЗЕМЛИ"…"

На критическую корреспон*

денцию, опубликованную в на*

шей газете под таким заголо*

вком (№ 100 от 18 июня с.г.), ре*

дакция получила официальный

ответ ректора ОГУ Ф.С. Авдеева.

В письме, в частности, говорит�
ся: "Работы по прокладке комму+
никаций Орловский государ+
ственный университет осущест+
влял на принадлежащей ему
территории, поэтому законные
права и интересы граждан, про+
живающих в доме № 95+а по ул.
Комсомольской, не были нару+
шены. В связи с ремонтными ра+
ботами подход к вышеуказанно+
му дому был затруднен, но осно+
ваний заявлять, что дом оказал+
ся отрезанным от "большой зем+
ли", нет, так как подъезд к дан+
ному дому в указанный период
можно было осуществлять с дру+
гой стороны. В настоящее время
территория, прилежащая к дому
№ 95+а по ул. Комсомольской,
заасфальтирована и облагора+
живается.

Ремонтные работы, которые,
как было указано в статье, "по+
теснили дворовую террито+
рию", осуществлялись в рамках
закона. При этом проживающие
по вышеуказанному адресу
граждане были заблаговремен+
но извещены обо всех планиру+
емых ремонтных мероприяти+
ях".

ОБРАТНАЯ
СВЯЗЬ
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